



Humo blanco en Morena

Todo apunta a que varios morenistas que perdieron el piso tras el "tsunami" se quedarán vestidos y alborotados.

Resulta que en el Comité Ejecutivo Nacional de Morena por fin encontró un perfil con la altura necesaria para encabezar al partido en Sinaloa.

Ante el bajo perfil de "líderes de base" para asumir esta responsabilidad, luego, luego, habían levantado la mano dos polémicos personajes: el ¿aún? priista **Gerardo Vargas Landeros**, ex Secretario General de Gobierno, y el todavía panista, pues no se le ha expulsado de las filas albiazules, **Roberto Cruz Castro**.

El vacío institucional, la ausencia de un liderazgo que unifique, cohesione y ponga orden, al menos en las ideas, ha provocado un desgaste prematuro en las huestes morenistas, que un día sí y otro también, hacen del golpeteo interno y la "guerra sucia" su principal arma.

Para nadie es secreto que las ambiciones de poder que desató el triunfo de **Andrés Manuel López Obrador** en 2018 han complicado la operación de la "Cuarta Transformación" a nivel de alcaldías y el Congreso local.

En el Poder Legislativo, por ejemplo, los primeros meses han sido de puro pleito y divisiones, por las confrontaciones de dos bandos de diputados, unos afines al Alcalde de Mazatlán, **Luis Guillermo "El Químico" Benítez**, y otros, el bloque mayoritario, cercanos al Senador **Rubén Rocha Moya**.

Los dos, en la carrera ya por la sucesión a la Gubernatura en 2021, aunque muy dispares.

En esta lucha interna se filtran documentos, se esparcen rumores y hasta se habilitan plumas, para atacarse unos y otros.

En el caso de los ayuntamientos, ni hablar. Los de Culiacán y Ahome, sobre todo, son gobernados entre un marasmo de ocurrencias, desatinos, contradicciones.

Por ello genera expectativa el anuncio de que, finalmente, la dirigente nacional **Yeidckol Polevnsky** "le midió el agua a los camotes", como dice el refrán, y optó por promover en esta responsabilidad a un cuadro experimentado y probado ya, como dirigente en Guanajuato: la ex panista **Alma Alcaraz Hernández**.

Cuestión de días para que se haga el anuncio oficial.

'Yo sólo lo solté'

El Alcalde de Culiacán, **Jesús Estrada Ferreiro**, especialmente dotado para la polémica, soltó una perla más hace días cuando declaró que estudian la posibilidad de instalar una gran noria, mejor conocida como rueda de la fortuna, al estilo London Eye, ubicado en Londres.

El Alcalde reconoce que sólo soltó el dato, que en sí, no tiene ni idea de cuánto cuesta un atractivo de esa magnitud.

Pues, como aquí somos muy buena gente, se lo vamos a decir.

La construcción de la gran noria ubicada en Lamberth, Londres, tuvo un costo, allá en el lejano año 2000, de 70 millones de libras esterlinas.

Pensando en que la inflación y que la moneda del país británico convertida a pesos tiene un costo de 25.75, lo que costaría hacerla en Culiacán serían alrededor de mil 802 millones 500 mil pesos.

Digo, si el Alcalde llegara a hacer una de esas obras maestras de la ingeniería en la capital sinaloense, que bueno fuera, pero, creemos que nuestro buen Presidente Municipal de Culiacán, abanderado de la Cuarta Transformación en la capital sinaloense, a veces como que no piensa muy bien lo que dice y exterioriza cada ocurrencia.

El viacrucis del predial

Si usted, querido lector, va al Ayuntamiento de Culiacán entre las 8:00 y 16:00 horas verá una explanada llena, con mentadas de madre para quien se deje, todo porque quieren los culichis aprovechar el último día del descuento del predial por pronto pago.

Son cientos de personas, sí, cientos de personas las que se dan cita desde la madrugada para hacer fila para estar al corriente con este impuesto, sin embargo, la actual administración no ha hecho esto una tarea fácil, ya que debido a que están actualizando el padrón del predial, se está volviendo un verdadero viacrucis pagarlo.

Las filas duran hasta siete horas. No hay un área especial para personas discapacitadas, hay pocas personas que orientan qué deben hacer los contribuyentes, y realizar todo el trámite es perderle el amor a todo un día de trabajo.

Estrada Ferreiro deberá de implementar un mejor sistema para el año que viene, ya que hoy, por estas incomodidades a los culichis, el Ayuntamiento está percibiendo un 10 por ciento menos de recaudación respecto al año pasado y si el morenista quiere solucionar los problemas que hay en Culiacán, no debe permitir perder este tipo de recursos, todo por un mal sistema para cobrar.

Que sirva de advertencia

El incidente que ocurrió en una de las puertas del estadio de beisbol, Teodoro Mariscal, en Mazatlán, durante la celebración del aniversario de la Banda El Recodo, debería de poner en alerta a las autoridades.

Afortunadamente el caos provocado por decenas de personas que entraron a la fuerza no terminó en algo grave.

En los videos tomados durante el momento en que la gente empuja la puerta y logra superar al personal de seguridad, se puede observar que la misma gente se preocupa por levantar a las mujeres que caen al suelo y nadie pierde la compostura.

Pero si el caso hubiera sido diferente y la gente corre o entra en pánico, ahorita estaríamos hablando de una tragedia.

Los que saben de grandes espectáculos aseguran que no se debe de combinar un evento masivo con boletos gratis y un deficiente sistema de seguridad.

Por cierto, parte del equipo de seguridad que intentaba contener a la muchedumbre que intentaba entrar al estadio eran cadetes de la Policía Municipal, y uno de ellos, en su desesperación, comenzó a lanzar puños de tierra a la gente que entraba a la fuerza.

Al final, solo se atendió a tres cadetes con lesiones leves, pero esto debe de sentar un precedente que evite una tragedia en el futuro.

Malecón es columna institucional de esta casa editorial.
maleconcin@noroeste.com

CUENTA PÚBLICA

Baja deuda pública de Guasave, pero crece 19% pasivo con proveedores

REYES IVÁN CAMACHO

GUASAVE._ Durante 2017 la administración municipal de Guasave que encabezó Diana Armenta Armenta logró reducir en alrededor de 32 millones de pesos los pasivos del Ayuntamiento, sin embargo, los proveedores, donde están las empresas locales que prestan servicios y venden suministros al Municipio, vieron cómo la deuda con ellos se elevaba un 19 por ciento.

De acuerdo al estado de situación financiera que viene en el Informe Individual de la Revisión y Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2017 del Ayuntamiento de Guasave, la deuda por pagar a corto plazo con proveedores creció de 94 millones 962 mil 658.28 pesos en 2016 a 113 millones 194 mil 639.87 pesos, es decir, 18 mi-

llones 231 mil 981 pesos que representa un 19.2 por ciento.

Siria Sugey Lugo Bojórquez, ex Tesorera de la Comuna, indicó que con mucho esfuerzo lograron reducir los pasivos que heredaron de una administración anterior, pero que no recordaba cómo quedaron con los proveedores al final del ejercicio fiscal 2017.

En total, el Ayuntamiento de Guasave logró bajar los pasivos en un año de 617 millones 642 mil 849.64 pesos a 585 millones 727 mil 280.28 pesos, equivalente al 5.6 por ciento.

La deuda pública a largo plazo del Ayuntamiento pasó de 311 millones 893 mil 943.16 pesos a 274 millones 659 mil 121.95 pesos.

La deuda de las lámparas led bajó de 111 millones 995 mil 784.86 pesos a 101 millones 098 mil 301.69 pesos.

En Sinaloa

Suena Alma Alcaraz para dirigir Morena

Se prevé que la ex diputada local y federal panista, actual secretaria general de Morena en Guanajuato, asuma las riendas de este partido en Sinaloa

JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

Hasta este momento Alma Alcaraz Hernández es la elegida por el Comité Ejecutivo Nacional para asumir las riendas de Morena en Sinaloa.

La dirigencia de este partido político se encuentra acéfala, desde Raúl Elenes asumió la titularidad de la Conapesca, en diciembre de 2018.

Noroeste confirmó con fuentes del CEN y del círculo cercano de la ahora secretaria General de Morena en Guanajuato, la deci-

sión del comité encabezado por Yeidckol Polevnsky.

En cuestión de días para que Alcaraz Hernández asuma el control de la principal fuerza política de la entidad.

Alcaraz Hernández fue Diputada local y Diputada federal del PAN en Sinaloa, al cual renunció hace años. Su carrera en la política continuó, en el estado de Guanajuato, donde lidera Morena.

Con esta decisión se le "pega" a las aspiraciones de Gerardo Vargas Landeros, ex Secretario General de Gobierno de Mario López Valdez, y Roberto Cruz



Alma Alcaraz volvería a Sinaloa a dirigir a Morena.

Castro, ex Diputado local panista, quienes en los últimos meses buscaron esta postulación.

Así llegó el nombre de Alcaraz a la mesa de Polevnsky

JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

Las vacantes en varias direcciones de Morena en los estados fue lo que permitió que el Comité Ejecutivo Nacional, que lidera Yeidckol Polevnsky, pusiera los ojos en Alma Alcaraz Hernández, para Sinaloa.

"Tú eres de allá, de Sinaloa, ¿Cómo ves la posibilidad de regresarte?", cuestionó la dirigente nacional a la sinaloense, que en los últimos años realizó un trabajo de base, de estructura, en el otrora estado "más panista" del país: Guanajuato, la tierra de Vicente Fox, el primer presidente de oposición al PRI.

Y donde en las elecciones del 2018, empezó a resquebrajarse la hegemonía albiazul, agravada por el desgaste en el ejercicio del poder y la inseguridad.

De acuerdo con fuentes del CEN de Morena y allegadas a la propia Alcaraz Hernández, los cambios en las dirigencias acéfalas se están realizando con detenimiento y análisis.

El inicio del sexenio que encabeza Andrés Manuel López Obrador originó que varios líderes morenistas se pasaran al Gobierno federal. Otro grupo, pasó a ocupar posiciones en el Senado y en la Cámara de Diputados.

Es el caso de Raúl Elenes Angulo, quien tenía esta responsabilidad en Sinaloa hasta noviembre de 2018, y ahora funge como Comisionado Nacional de Acuicultura y Pesca.

La pugna por la dirigencia estatal de diversos actores ex priistas y ex panistas, como Gerardo Vargas Landeros, ex Secretario General de Gobierno de Mario López Valdez, y Roberto Cruz Castro, ex Diputado local, no terminaron de vencer a la cúpula morenista.

A esto se sumaron las pugnas entre las propias corrientes



Yeidckol Polevnsky y Alma Alcaraz.

de Morena, de ahí que Polevnsky se pensara en una carta experimentada, para asumir esta responsabilidad.

"Alma ha hecho buen papel en Guanajuato, por ser ella de Sinaloa, estuvieron viendo en el CEN si le convenía cambiarse para acá, y ella dijo que encantada", indicó a Noroeste una fuente cercana a Alcaraz.

Ex Diputada local, ex Diputada federal y ex Secretaria General del albiazul en los años de bonanza, renunció a ese partido, en medio de las crisis internas.

Y desde hace 5 años, recibió la encomienda de posicionar a Morena en Guanajuato. Alcaraz Hernández ha vivido alejada de los reflectores locales, no así en ese estado del Bajío, donde ha encabezado marchas, plantones, movilizaciones, ubicando al movimiento de López Obrador como la principal oposición al PAN en esa entidad.

Estas "cartas credenciales" fueron precisamente las que ha valorado el CEN para que asuma las riendas en Sinaloa, estado que asoma ya desorganización, caos y confrontación entre morenistas, que se ha agudizado por el vacío institucional.

Otro factor que se ha puesto sobre la mesa es la abundante cantidad de prerrogativas que recibirá Morena en la entidad para este año: 46.8 millones de pesos, el 38.5 por ciento del

¿EL REGRESO?

Alma Alcaraz, líder de Morena este partido en Guanajuato, donde ha realizado trabajo de base y estructura en los últimos años, la ex panista prepara maletas para volver a su tierra y sacar adelante la encomienda de darle cauce institucional a Morena en Sinaloa.

total de prerrogativas a repartirse entre partidos.

Un monto que ha desatado intereses y ambiciones entre las huestes morenistas.

Hasta hoy las ministraciones mensuales a este partido se depositan en la cuenta del contador Tomás Aguayo, sin que nadie las toque...

Ese presupuesto de Morena prácticamente es equivalente al que juntos recibirán el PRI y PAN en la entidad.

En las últimas reuniones de la cúpula morenista se ha acordado que parte de esos recursos, abundantes en la mayoría de los estados por el "efecto AMLO" o "Tsunami Andrés", se destinen a la compra de edificios propios para el partido.

Así las tareas de Alma Alcaraz partirán prácticamente de cero, en muchos temas: darle cauce institucional a este partido, organizar a las bases, conciliar con las corrientes, tener una coordinación interinstitucional con las "fuerzas vivas" y los actores que ocupan posiciones de poder, tanto en las estructuras del Gobierno federal, como en las alcaldías y el Congreso local, donde esta fuerza política es mayoría, entre otras.

"iEncantada, de irme a Sinaloa!", habría respondido Alcaraz Hernández a Yeidckol Polevnsky. Y, de acuerdo a las fuentes consultadas, sólo un "tsunami" podría cambiar ya esta decisión.

REVELA LA ASE

Se adjudicó sin licitación 80% de la obra pública con Pucheta

SIBELY CAÑEDO

MAZATLÁN._ Durante el gobierno del priista Fernando Pucheta Sánchez, el 80 por ciento de la obra pública fue adjudicada de manera directa a través de un total de 188 contratos, de los cuales 46.3 por ciento se concentraron en cinco contratistas.

Lo anterior fue parte de los resultados que arrojó la Auditoría Superior del Estado (ASE) al revisar la cuenta pública del municipio de Mazatlán del ejercicio fiscal 2017, que detectó un posible daño a la hacienda pública por 7.5 millones de pesos, por gastos sin justificar.

Siguiendo con el análisis de la asignación de obra pública, el 12 por ciento se canalizó por la modalidad de invitación restringida, con la participación de al menos tres propuestas; y sólo el 9 por ciento pasó por un proceso de licitación pública.

La ASE concluyó que el municipio no ha sido equitativo en la distribución de contratos y que, al privilegiar la adjudicación directa, no asegura las mejores condiciones de precio y calidad para aumentar la eficiencia en el gasto en el municipio.

Quienes encabezan la lista de

\$18'495,379

irregularidades detectadas por la ASE en Mazatlán

\$7.5 MILLONES

aún no han sido aclarados

contratos adjudicados directamente son Proyecta y Construye S. A. de C. V. y Transformadora Urbana S. A. de C. V., ambas con 21 contratos. Seguidas de Nuu Ka Edificaciones (16), Servicios Arquitectónicos Moapal S. A. de C. V. (15) y María del Carmen Lugo Sarabia (14). Sólo la segunda es una empresa local, y el resto tienen su domicilio en Culiacán, Aguascalientes y Guadalajara, según consta en el Registro Público del Comercio.

Ante el hallazgo, la ASE exhortó al Ayuntamiento a licitar la obra pública como norma general y emitió la siguiente recomendación:

"Para que el Municipio realice las acciones necesarias, a efecto de que por regla general se adjudiquen los contratos de las obras públicas por licitación pública y en caso de haber excepciones, la opción que se elija se funde y

motive, según las circunstancias que concurren en cada caso, en criterios de economía, eficacia, eficiencia, imparcialidad y honradez que aseguren las mejores condiciones para el municipio."

El 40% de las irregularidades no ha sido solventado

El ente fiscalizador encontró materiales de mala calidad en la segunda etapa de la remodelación del malecón, obras pagadas no ejecutadas, pagos excesivos por obra pública, gastos sin comprobar, entre otras anomalías.

Derivado de la revisión financiera y de la obra pública, la ASE encontró irregularidades por 18 millones 495 mil 379 pesos en total. El 40 por ciento permanece sin ser aclaradas. Esto es, un monto de más de 7 millones 500 mil pesos, que ha sido colocado dentro del rubro de "recuperación probable", en tanto se refiere a cuentas sujetas a aclaraciones y en espera de la documentación para ser solventadas.